



— R E V I S T A —
**ESTUDIOS SOCIALES
CONTEMPORÁNEOS**

e-ISSN 2451-5965

Introducción al Dossier: Los Estudios de Género en las Ciencias Sociales

María Gabriela Vasquez y Carla Andrea Riggio

Instituto Multidisciplinario de Estudios Sociales
Contemporáneos. Consejo Nacional de Investigaciones
Científicas y Técnicas. Facultad de Filosofía y Letras.
Universidad Nacional de Cuyo. Argentina

mariagabrielavasquez@yahoo.com.ar

carlaoriggio@gmail.com

La categoría género suscita hoy debates y controversias en los diferentes campos teóricos de las Ciencias Sociales, debido a su carga de implicancias políticas y de lecturas ideológicas; ahora bien, se trata de una categoría analítica para estudiar las construcciones sociales y culturales de los diferentes géneros a través del tiempo. Por otro lado, las propuestas políticas surgidas en los últimos años requieren de discusiones teóricas renovadas y de prácticas de género que vayan más allá de las controversias binarias tradicionales de masculinidad y feminidad, para lograr una mayor comprensión integradora de cuestiones que permitan arrojar luz sobre las identidades de género.

Es de notar que la conciencia de género se ha convertido en parte integral de campos disciplinarios tan diversos como la historia, la literatura, la ciencia, la filosofía, la economía, sociología, y hasta la arquitectura y el trabajo social, entre otros. Por tal motivo, el presente *dossier* tiene como objetivo especial abordar problemáticas históricas y actuales y abrirlas a nuevos enfoques y análisis de casos que reflejen una variedad de posturas y aproximaciones a la cuestión central.

Los artículos académicos seleccionados en esta oportunidad, ofrecen un conjunto de diversos abordajes sobre el género, desde reflexiones teóricas a estudios de casos particulares. Entre las reflexiones teóricas, se encuentra la investigación de Cecilia Magdalena Malnis sobre el pensamiento de Carla Lonzi, ubicado dentro de la línea del feminismo de la diferencia, como disparador para pensar el feminismo argentino de nuestros días. En cuanto a los estudios de caso, se encuentra, en primer lugar, el trabajo conjunto de María Gabriela Vasquez y Gustavo Masera que recupera a las mujeres economistas británicas de los siglos XVIII y XIX y establece una clasificación de las mismas, que va desde las primeras mujeres divulgadoras de ideas de economistas varones a las que establecen planteamientos económicos propios. Por su parte, Tatiana Marisel Pizarro nos muestra las modificaciones del sistema previsional argentino a partir de la puesta en marcha del Plan de Inclusión Previsional y la inserción de las amas de casa como beneficiarias directas, en el caso de la provincia de San Juan durante el periodo 2004-2016.

Por último, el estudio de Ana Belén Medina, se centra en la participación femenina en los medios gráficos predominantemente masculinos durante la primera mitad del siglo XX en el territorio nacional convertido luego en la provincia de Misiones.

Este número incluye también tres reseñas, la primera, es de autoría de Francisco Ramallo, quien examina el texto de Jack Halberstam de 2018 sobre la corporalidad trans y la variabilidad de género; la segunda corresponde a Camila Suárez, y se centra en la obra compilada por Marcela A. País Andrade, también del mismo año, que desarrolla experiencias interdisciplinarias de intervención e investigación desde la perspectiva de los géneros en el trabajo social; y, por último, Renata Salatino reseña, desde una mirada crítica y aguda, el Informe de ONU Mujeres de 2018 sobre la igualdad de los géneros.

Esperamos, a partir de los trabajos seleccionados para el presente *dossier*, haber contribuido al debate actual sobre la relevancia del uso de la categoría género en las Ciencias Sociales. En cuanto a las reseñas, esperamos también que la calidad y pertinencia de las mismas, esté a la altura de las expectativas de los lectores de *Estudios Sociales Contemporáneos*.